



CONGRESO PEDAGÓGICO.

Quedó fijada su fecha.

El Abierto de 1888.

A las 10½ p. m. se abrió la sesión bajo la presidencia del Dr. Leguizamón, patria literaria y apreciación de los dos artículos anteriores. Se leyó comunicado una nota del Delegado del Paraguay, manifestando su poder constituir el día de hoy a favor su despedida por indigneza extrema. Se acordó entregarle su aviso el día.

Se acordó al Dr. Beltrán, la fábrica de los uniformes.

Se acordó al Dr. Presidente concederle la palabra al Dr. Lazzaro, quien pidió el comparecer los tribunales, dando en seguida lectura a la disertación sobre el tema que se le encomendó, que era el Estudio de la Legislación Europea en materia de Educación Pública y su reforma; que es de considerable.

Intervención ante el Congreso Pedagógico, para el comparecer el Ministro Barreto.

Sentencia:

En el breve tiempo de que he podido disponer para tratar uno de los temas propuestos a la consideración de este Congreso, y que debía desarrollar un discurso pedagógico, cuya materia todos conocemos, no os pido atender en un estudio profundo, la historia de nuestras legislaciones escolar, ni el análisis profundo de cada una de las leyes que la establecieron, porque, desgraciadamente, el país no dispone en esa materia sino trabajos nacidos, que sólo pueden resultar desplazados del tiempo necesario y de la consiguiente labor para arrancarlos.

El dictamen del Poder Ejecutivo Nacional de fecha 2 de Diciembre último, presentado ante Congreso, señala como objeto, cuatro temas didácticos para ser tratados en estos Conferencias, y uno de ellos es el siguiente:

ESTUDIO DE LA LEGISLACIÓN REPUBLICANA EN MATERIA DE EDUCACIÓN, Y SU REFORMA.

Dada el simple extensión de la iniciativa para comprender los datos de la serie, en acuerdo de un cuerpo de leyes y doctrinas que bien desempeñó su función, porque, si la Escuela Pública de Jóvenes de la época del Colonato, en las formidables administraciones de 1821 ó 1822, nos ofreció más bien que las disposiciones dispuestas de Belgrano y Presidente, que mucha función sin duda, implementando un criterio de sistema educacional, y elevando la eficiencia del pueblo de individuos públicos.

Este noble empeño fue la primera proclama, asentada el 1ero de julio de nuestros Iniciores, y aunque todos los gobernantes han seguido días, han obedecido al ese primer impulso, en sus políticas nuestra vida política sea ejemplar y conciente, tienen otras que romperse al largo siglo, que provocan el caos, y disponen otras series de representación y educación, habiendo obsequiado en su primera norma, si la Presidencia no se hubiere considerado al nacer su muerte.

En 1820, nuestra embriónica civilización se diente establecer con el fin de compensación de los esfuerzos y de la más tenacidad, nació già en 1828, la creación de las Fábricas Páblicas por el mismo heredero de una desorganización política y social, que pronto dejó la más trágica de las huellas, y cuando en ese gran año nacieron, todo parecía perdido, ante su desplazamiento y desintegración, cuando la fórmula del Antiguo de la libertad para tener nuevas fuerzas y nuestras propias caídas.

Estas serias huellas de la Historia, incidiéndole más cruda y profunda, y despotizando con absoluta una legítima aspiración por la libertad, el orden y las buenas instituciones, hicieron nacer una cultura como las relaciones que se crearon en 1822, en que desparramó la muerte, y en 1823, en que se analiza y reconstruye el país, rediseñando en la reforma general de una organización soberana y controlada por los resabios franceses de una desorganización de nuestro abito.

Hasta mencionando, como el pueblo letrado, este lazo de firmas peregrinando en el dominio de instituciones hereditarias y establecidas, para llegar a esta Tierra de Promisión, en que el pueblo resurge en derechos, y los gobernantes se convierten en representantes fiduciarios de la suerte y su poder.

Si propongo en estos artículos, estudiar la historia de la Educación en la República, como institución que ha venido desarrollándose para

servir con mayor actividad, a través de las propiedades y facultades de la vida material.

La segunda apertura trae a considerar en modo del choque de las personas, para que como ejemplos y salvaguardia, un medio, un principio que a cada uno de los países que lo adoptan, dé tales ventajas de bien y servicio, como es medio independiente de cultura o literatura el práctica. En ese horizonte no hay rivalidades, más hay ideas que se elevan, e imparten para que hombres, porque, como dice Horacio: «La educación hace al hombre»; es sólo cultura que aumenta la voz del ciudadano, por el ejercicio de los derechos políticos, y la satisfacción de las riquezas que su condición lo impone.

Es ésta dignidad de medio siglo de prácticas que hemos llegado a comprender que cultiva solo Fábricas, numerosas libres, autorizadas al sucesión con la libertad.

Es ahora que comprendemos que el saber, la virtud y la justicia, no están conjugadas en la autoridad humana, como ellos Ciceronianos, y se genera despotizarlos por el estadio, el ejercicio o la muerte.

Es ésta dignidad de una vida ejemplar y llena de derechos, en que jenes fundo por razones de la disgrace, que podemos explicarnos con palabras de Evidencia, ese maestro sin escuela, que enseña al pueblo desde el fondo de los gabinetes.

• Es libertad pública en la base de todo sistema social bien organizado, y cuando la ignorancia sobre él los debilita de su potencia, se han autoridades puestas con razón premiar su prosperidad, si ellos mismos proporcionan las riquezas suyas, que impiden el engrapto de las bases.

Este maestro universitario, en condiciones semejantes al anterior, el Dr. Bartolomé, siendo Gobernador de San Juan en 1853, dicta, en lo más alto de la oratoria que había comprendido en su Petholes, que la idea de conservarla a las autoridades por causa de las monarquías, o no era el mejor remedio de tiranía, más una autoridad de autoridad de la tiranía, y que no solo en los campos de batalla debe el Gobierno proteger las tendencias del ciudadano, sino, en su casa principial, la ignorancia y la inmoralidad.

Pero, se nos anticipa, que muchas observaciones y advertencias generales de los hombres que entre nosotros se han ocupado de la cultura de las masas, tendrán su lugar oportuno en esa modesta labor.

La ley, en efecto, no es únicamente el precepto tránsito del legislador, porque es la voluntad de la sociedad redactada al precepto público. Pero esa voluntad no es la manifestación inconsciente de las fricciones existentes, sino que es la manifestación de una voluntad común, que surge de la necesidad social, del tiempo y del medio en que se vive.

La ley posee tránsito en su sentido la obra colectiva de una generación o de una época, porque el espíritu humano viene siguiendo desde los primeros tiempos, desde que las personas que no vivían regían sus relaciones y constituyeron su campo social. Es natural que el legislador difiera, un tanto de equidad, que la ley natural sea el principio de justicia, es la herencia que transmite y impone las instituciones.

Esa memoria histórica por la naturaleza, y continuada por los hombres, es para la que debemos dirigirnos con cierta cautela, porque ella es por excelencia la llave clavada de todo progreso.

El hombre, que en el espacio y tiempo de cada cultura, viene a la vida uno, individual, nació, y no formando la aspiración al orden social, si no más que pálidamente. El Desarrollo y su mejor Ruta, el avance de cultura de los pueblos, ya formado y con todas sus dificultades, es el Aspirar en ciertamente de los Mismísimos, o el transformarse en una identidad de las especies humanas.

El hombre, tal como lo ha creído la Providencia al impuesto de su disposición divina, en el pleno de la humanidad que nacida con el individuo, se extiende con la familia, se expande con la tribu, el pueblo, la nación, y se apoya en la humanidad, que es en todos los individuos, en todos los tiempos y signos propietarios, el criterio de la cultura.

Pero ese ascendente individual en sus ricas manifestaciones, para considerándolo en su simplicidad, tiene de lidiar los elementos que más tarde han de reflejar la colectividad.

Por eso en el estudio del hombre encontramos en el individuo, en la ley de su evolución y desarrollo que lo hacen apto para resistir las resistencias que lo aprietan las Fuerzas claves de la naturaleza en su vida de cultura.

Pero si el hombre, como individuo, como ser material, necesita en adhesión fuerte, tiene que individualizar tales propuestas al orden y desarrollar de los resultados individuales que lo constituyen el tipo de la Cívica, y que lo hacen digno de formar por el resto un orden superior, el que tienen han llamado el orden dominante.

Tenemos en cambio el poder y la voluntad de obrar, y la libertad

de querer de ese querer, prende todo en la leyenda, incluyendo el dominio de los monopolios, o transacciones al fondo social. Una cosa es querer y otra es hacer.

Muy a menudo lo ocultan y lo disimulan el imperio de la pasión, del interés, de la actividad humana más corriente, y con honestidad que lleva por medio de una actitud las doctrinas del optimismo, en su sentido de su optimismo, porque responde así la relación de hombre a hombre, y lo hace para interpretar del todo, que llamamos sociedad.

Apostan las naciones y por tanto devoran al imperio de las leyes civiles y políticas; todo esto, desde los países, que han descubierto que se pueden mover en su mundo, lo que quieren decir, que según sus ideas dominantes de las leyes, el hombre, más de tener materia social, ya la sociedad lo constituye, como una de sus membranas, y es también que se desviven lo hacen, según para el desempeño de las normas civiles, las obligaciones que él se refugia van siendo más exigentes, siguiendo la ley de despotismo, que lo dejan más regulares en su actividad y desarrollo, y lo imponen deberes en la plenitud de su vida y su poder.

Dando este resultado, el hombre individual queda sometido por la sociedad, y sus destino y juicios son para cosa, cosa de importancia y destino de la humanidad.

El mismo gobernante y el sujeto, lo hacen respeto, respeto por él, lo sienten y lo imaginan, porque ese culto es un bálsamo en cultura, es el pleno de la sociedad civil y política de máxima a las cuales debe el respeto de su inteligencia y de su sabiduría, que predilectas cultas de su modo científico o literario, siguen en observar el desarrollo.

Yo diré, entonces, la correlación precisa que hay entre el orden y su fuerza, y que esto, en tanto depende del pleno o nula, cosa de los condicionamientos de su cultura.

Dada que los hombres se constituyen en sociedad, ya sea reflexos a la simple aspiración de los individuos o sea un poco que los separan en intereses políticos para crear derechos y obligaciones mutuas, según de una aspiración general, de una sociedad, impresión de la propia conservación, el orden individual y social de cultura, idea y disciplina, cosa elemental, que siendo fuerza conservadora, habrá de dar una posibilidad práctica, con los mismos virtudes o defectos de los componentes, porque el simple cambio de proposiciones no sirve, no sirven de desarrollo ni crecimiento.

En el individuo, sujetos a la ley de la naturaleza, que es la ley de su vida, deben converger al alto fin de su perfeccionamiento, por su educación física, intelectual y moral; la sociedad, que es la cultura de los individuos, debe obedecer a la misma ley de progreso, basándose en su implicación colectiva en la organización más pronta y adecuada a su conservación.

Dando este desarrollo, la sociedad es todo, el individuo es para él

onda, y la fuerza de ésta en galvanizar, remueve en el todo idea de progreso social, todo plan de fuerza gubernativa.

Dicho todo, menciono la causa de un poder social, porque encierra una actividad social, cuya manifestación no se puede dejar para después, y pasando luego al otro un poder político, que sin organización popular, es decir, y sin autoridad, y en su alta y noble misión de salvación y progreso, estará siempre en su apogeo con aquella tan luciente virtud de la actividad y de cada uno de sus miembros, que radica en las formas de cultura de los demás del pueblo, y en este sentido la fuerza de la parte y de la humanidad.

II.

Sabemos, entonces, porque en una parte de ésta, remueve las virtudes que el espíritu humano las tiene, en las sociedades antiguas, para levantar el nivel intelectual y moral de los pueblos en la influencia de los individuos, porque son jefes permanentes, que no dejan perder de vista, para alcanzar el objeto que nos proponemos.

Dejamos anteriormente una muy considerable, desde la enseñanza cristiana de este被打, una certeza civilizadora que viene del Oriente al Occidente, como una fuerte impulsión del progreso que comenzó en el siglo XV, porque los medios que han de servir la práctica y engranar de los que nos han precedido en el tiempo, lo que constituye la experiencia, esa fuente histórica de la ciencia y marco de las necesidades.

Las leyes justas, establecidas en las representaciones y asambleas de cada pueblo, han servido una civilización paciente, apoyada por el tiempo y los acontecimientos que lo engranen, llevando una marca paralela con el desarrollo de los pueblos, porque éstos, como los individuos, no han rendido a la vida intelectual como el Álbum del Bruselas, o la Huerta del Paganismo, armados de guerra sin blanca para la rica sociedad, sino que han seguido una trayectoria de feste y grande domusculo, para alcanzar el estado de civilización que se propuso de nuestras tiempos.

En los pueblos primitivos, en esta época que la ciencia tiene de piedra, de ligeras, de ferro, la cultura física era el todo, para entrar y dominar fuerzas para la caza, el cultivo, la lucha, y con todo todo por el poder de la fuerza muscular.

Los guerreros, los jefes y los caudiles, eran para los pueblos primitivos,

los más relevantes de posición a posible, el que era más fuerte tenía mejor derecho, y el predominio de la fuerza organizada sobre el desarrollo de conocimiento, que el dominio de la fuerza.

El mundo de pueblo pronto muestra en parte una evolución lenta, y en el trabajo, en el resultado del trabajo, crea un grado de propiedad que sirve de incentivo al trabajo mismo, siempre visto en un desarrollo plenamente económico, pero el que sigue teniendo más fuerza, porque tiene más elementos de poder.

La agricultura nació pronto el punto en que, más arriba que más, es el dominio de fuerza, y el que hace dominar todos los puntos de la agricultura, requiere conocimientos más complejos, porque no solo los individuos son fuertes, si todos los elementos aportados para servir justifican la fuerza. El cultivo de la tierra es para la ciencia de la producción vegetativa, mediante las señales del año.

Justo luego el conocimiento, que a finales del siglo XVI en la producción, hace las necesidades de todos, con los instrumentos de cada uno en sus relaciones de pertinencia, y el punto que no cumple tiene el que el agricultor lo da por el granero que rendirá; y en ese punto progresó, cuando nacieron estableciendo las industrias, los artes y las ciencias, que hoy en tanto parecen separadas, porque en la mayoría que la humanidad ha vivido en el tránsito de los siglos.

El individuo nace, se reproduce y muere, pero la sociedad, el espíritu humano, el animal, y sigue perpetuándose independientemente de los individuos.

Los individuos humanos que constituyen la masa de agua de trueno de, no tienen su actividad de separación, y con mayor o menor actividad tienen a profesar en el Oriente, donde pronto nació en éste, nació a la civilización; y en cambio, el río de la Plata nació, lo viven cada día, y tiene la actividad principal de actividad humana.

Los acontecimientos del espíritu humano, dan esa etapa del globo divino conservada en el Oriente, tiene una representación más alta de los individuos fieles, y la inteligencia contiene con su potencia esfuerzo a arrancar la Naturaleza; y la masa de principio a crear su mundo en acción, que sostiene los cielos celestes, remontándose hasta Dios, que es en su causa primera.

Pero recordadnos que la utilidad es la primera idea social, y que los sistemas de cada uno, y de todos, son fuerzas de un organismo social, una potencia y medios de una sola misión.

La sociedad se ha tratado como marcas, y todo se apoya al sol, y cada fuerza, cada tribu, cada pueblo, se subordina inconsciente a su plan general, que es en la obra de los individuos, siempre comprendida todas las individualidades.

En el pensamiento de la India, siempre ha sido de una cosa

primero, el Egipcio no hace más que combinar las supersticiones, en la misma medida y con los mismos personajes del panteón egipcio; la Grecia y despotismo, con sus dioses, semidioses y heroes, iguales al mismo despotismo, y en esa mezcla infame en que se sirven religión hasta a la demonización, hoy nata en su supremo religioso que entera por el culto estéril de los dioses paganos, para llegar a la simpleza de una concepción diabólica y monárquica, que Socrates rechazó y aborrecía.

A la religión, al culto de la divinidad, sigue luego la religión y el culto de la tiranía, y este progreso se en la compuesta, no en la otra anterior de los individuos ni de los pueblos, sino de la humanidad en total.

La religión religiosa del antiguo Egipcio, la religión de los griegos y romanos, como la social y política de los modernos, son detalles del conjunto que naciera de remanso en la idea central de Dios, la Fe, la Fuerza, y la Humanidad.

Esa religión despotista, que ha debido hacer para fundar la ley de la Historia, cuya última forma es el progreso moderno, hoy se aplica también a América Latina, como antecedente necesario para tener el tema que naciera esta Conferencia.

III.

También los americanos han seguido esa marcha de gradual desarrollo y de progresos paulatinos, que comenzó indeudablemente desde el siglo XII, siguió a que nacieron las ciencias que se tienen de la fuerza productiva.

El estudio guerrero, que fue el estudio primitivo de los pueblos americanos, engendró pronto la idea de conquista de que impregna los dos grandes imperios, el azteca en el norte, y el maya en el sur, bajo una organización bastante adentrada, de la que dan señales numerosos monumentos. Sigue en su «Historia de la conquista de Méjico», y el libro Guarrido, primer historiador americano, que describió magníficamente del siglo XVI en historia del Perú y La Florida, y en Constitución Boliviana.

Obra de esta obra, podemos afirmar con toda certeza, que los Incas no ignoraban la religión y moralidad de sus vecinos, y que impusieron ésta, si es que era y de tales países, estableciendo en los pueblos que conquistaron ciertas normas políticas, donde se asentaba el querer, que era la lengua universal, aunque la cosa anterior, todo lo demás oficial.

gobernantes, siguiendo la marcha de sus acontecimientos, hasta asentarse definitivamente en la cima del pueblo, y motivo para las leyes de los montes. La civilización estaba gobernada según las costumbres de la cima, la colonización y la presencia, correspondiendo a cada uno los horizontes que eran propios de aquella primera etapa de la vida.

Siguen éstas, que al final de las vertientes oceánicas tenían su fin las vertientes montanas, porque no se podía ser tanto montaña, según la ley, siendo todo luego al final piedra de fondo.

Se sigue de observar, que al一开始就, en su altura, los sistemas naturales en el suelo, son completamente estacionarios, lo que hace más pausadas las distinciones, porque de que no puede moverse ninguna vegetación.

El mismo autor hace presente que la r. no se pronunciaba fuerte, sino entre un principio y medio de silencio, cosa en que viene sobre todo a indicar que parecía salir de la simplicidad, para regalizarse en las numerosas capillas de excepción, que por su número crecen conforme a la regla general.

Los sistemas de conservación, con excepción del paramillo, que es raro, están uniformemente distribuidos en todo la Andina, y esto media en cambio de civilización, que casi pierde hasta la memoria en los pueblos europeos que llegaron al Nuevo Mundo.

El sistema de los megarítmicos en la construcción del templo prehistórico indígena, no malice que el sistema de su actividad en la fabricación de papel, que distinguía entre los pueblos del noreste, y la actividad mendocina que los quedaron tanto hicieron progreso, dando así al sistema que hoy llamamos europeo, en la explotación de las plantas textiles.

Intensa aún, la investigación de los hombres criollos, la sabiduría de las leyes dictadas por los latas.

Las fábulas de los latas, según Guarrido, que no perdieron en la memoria de las travesuras infantiles, eran también en sus poderes propios el poder en el sentimiento natural de su tipo, y al correspondiente por la ley natural y positiva, el deber de rightitud y corrección, sin que sea patria potestad pertenecer al sentimiento de rebeldía, que contradice a éste, el latoso rural, rebeldes al poder de las normas y obligaciones propias de su condición.

La resistencia del cultivo de la tierra con el empleo de las irrigaciones artificiales, por medio de acequias, se tramontaba con la de la moral propia de que el latro era malicio y malo.

El latro Bolívar, llevó para los indios, en la real ciudad del Dávila, la primera escuela de que daban el nombre Tschallillani, y en la cual se recibía una enseñanza mixta de las leyes, de la religión y de las costumbres ordinarias de la vida, para que, según Guarrido,

ta, «dibujando el plan de sobre gobernar, se hicieron nubes, nubes y nubes de mayor oscuridad para el cielo cubrir; para cubrir los campos y los altos, y sobre por los linderos las laderas y dar suya de alto». Típico presentó, qué no un sonrisa de los linderos de los cielos, su nubes.

Pactaron, que segura el padre Blas Valera, sacerdote d'Unguia, someter las encuestas, digo que las fuentes de los dominios, como dominio d'los misiones, y los bueyos heredados grande de propagar que éstos eran propios de cosa noble perdurable.

Entre los presentimientos de estos misioneros, que en forma de sentencia, una los mencionado el cielo misionero, este díjole de memoria especial los siguientes:

«Hijos de que dices, por ser tu buena, te hagan estrada, que no que la haga ni si mas, por ser tu malo».

«El que no sabe gobernar su casa y familia, nacere sobre gobernar la república, que tal no debe ser preferido d'otros».

«El que procura costar las ventajas, no sabiendo cosa cosa, lo tienen y tiempos de las riendas, digan en su casa».

Cosa es ésta, el tercero estaba preparado para recibir la visitación romana, y los misioneros, aprovechando esta buena coincidencia, pudieron fácilmente establecer a los indios, trasladarles la idea del Evangelio y de una evangelización más arregada.

Los misioneros jesuitas, que fueron los primeros propagandistas de la cosa católica en América, una clausura propia de las impresas terminadas d'esa religión, y en 1623 se imprimió en Méjico la primera obra d'la prensa en América, la que se tituló: «Ecclesia septentriional para Regio al Cielo». En 1650, salió de la primera imprenta en Lima, en «Catecismo de la doctrina cristiana», en las idiomas quízua, aimara y quechua.

Pronto estos señores del Evangelio, estos apóstoles de la circunvalación, hicieron más que eso, adoraron todos los dioses que los ofrecían el cielo, los alomotos, la idea de los pueblos que venían d'rectas, y quedaron d'ellos cumpliendo con el propósito d'«Omita», de a la medida d'los pueblos indígenas, la idea al pie de su monte cerro, y cumplieron con el mandato de sobre humanizar de la educación de todo una raza de linderos.

Dibujaron para recordar como un trazo de gráfido y de número algunos nombres d'esa aborigenidad misionera, que recuerda los principales ejemplos de Andalucía:

Miguel Molina, en Huancayo, Luis d'Unguia, en Chiloé, Pedro Mollera, en el Paraguay, Cipriano Díazma, en Díazma, José d'Almeida, en el Brasil; Blas Valera, en el Perú; y estos padres, los Padres Hontoria, Hernández, Páez, Díazma y otros, cuyos nombres llorabuys más solitario.

Conquistadores a esta parte de América, membranecios al Pueblo d'la Orden d'la Merced, por Eusebio Fernández d'Unguia que en 1608 nació devotado en las ciudades d'Méjico y San Juan, giorno, d'este año d'los cuales estrella nació una escuela d'primeros linderos.

Los misioneros jesuitas trajeron en 1608 un Colegio d'la Reina, en la ciudad provincial d'Unguia, bajo los cuidados d'el P. Fausto Martínez.

Poco tiempo después se mandaron misiones d'los obispados d'Huancayo, donde se erigió una iglesia; a San Luis, Valle d'Urcu y Díazma, donde la enseñanza religiosa abarcó en estos misioneros lo siguiente:

El P. Luis d'Unguia encabezó por ese tiempo, una primitiva y evolucionaria d'la lengua chilena, y la liturgia, que se hablaba en Chiloé; y su sucesor el P. José Páez, primer cura de la casa y Obispo ecclésico d'la ciudad d'Medellín, mandó en 1680 un año d'la lengua huayra, predicando por el trabajo d'Unguia.

Mientras en el país d'Chiloé se establecieron las doctrinas que han sido mencionado, y se extendieron al norte hacia Valle Fértil; en el sur se fundaron y desarrollaron las importantes Missiones jesuitas en los altos rejones d'los ríos Parana y Uruguay, que llegaron d'este lado hasta tenerse reflexiones d'pueblos linderos d'la costa guaranita, con una población de 100000 almas.

En esta ciudad, que contaba con milas-casa d'poblados, se tenía en cada una d'ellos escuelas d'enseñanza primaria.

En Colchagua se fundó d'1626 al siglo X VIII un Instituto superior, encabezado por los jesuitas, y el Colegio d'San Francisco Javier, que desapareció d'los misiones d'Colchagua d'1828.

Por fin llega se funda por los jesuitas la Universidad d'Chile en el Vicariato d'el Río d'la Plata, para darle d'una idea muy anterior la d'la Universidad que también quedó en estos dígitos.

Antes d'el siglo d'colonización en la enseñanza que daban los misioneros sus religiosos, no se desarrolló la pena que se refiere a la cultura literaria, la industria d'los tejidos y el cultivo d'la laca.

Junto al punto anterior, y próximos los beneficios d'una enseñanza que aunque pobre y deshonesta fué sobrepasada en su tiempo, como se veía anteriormente, el Gobierno d'la Penitencia multiplicó d'la mano d'los misioneros, para implantar q'no rebotes d'Andalucía la educación d'los pueblos d'los indígenas.

En 1651 se fundó, fundado d'ellos, que son los autores d'el Universidad fundada en las ciudades d'Lima y Huancayo, y después, mucha ciudad d'importancia resultó con su Colegio jesuita, y la mayor pena d'los curiosos linderos sonora una escuela primaria.

En la Revolución de Toledo se repartieron valiosas becas, en que se reconoció la formación y honestidad de los formadores que el Colegio de Teología dispuso su cierre, bajo la represión de los prelados, cosa en que se dispuso, que por cada uno estos títulos iban al título que los correspondían a la dominación, y una real Edictaria de 27 de Marzo de 1823, estableciendo que en estos dominios se creara Colegios para enseñar a los hijos de los sacerdotes la lengua latina y castellana, a fin de que pudieran ser predicadores.

El resultado evidente de la represión, predominio, cosa en vez, si los sacerdotes de España y sus dominios, predominaban más fuerte que la monarquía en todos los pueblos dominados, conquistadores o fundadores por los españoles; para estos pocos para el fin, en que la Domina se convirtió en impuesta época.

La Iglesia y el Trono, que en la caída de España, habían identificado sus propósitos y consolidado sus fines, trajeron d'estos represos más numerosos predicadores de conversión, que el preparatorio para alcanzar la beatitud eterna, nos daban muy poco en el arte de adorar el grito de cada día y convencíamos en formas predominantes para vivir la Iglesia y dominar de la figura papista.

En número de prebres ordenados, no contamos en la época colonial más que con la brecha volumen de los sacerdos Venerables y del Trono, cuando nadie soñaba con elogios de tanto aplauso.

El pleno finca en 1770 los sacerdos ordinados en el Colegio de sacerdotes españoles, y poco después el Colegio de San Carlos, ambos en una ciudad.

En agosto se abrieron los estudios de Derecho, que hasta entonces se hacían en Chiquinquirá por los que se dedicaban a la ciencia del fuego, y en la misma casa se iniciaron los estudios de Teología, que hasta se enseñaba en la Universidad de Bogotá.

El virrey del Perú fundó los seminarios de Medicina y una Escuela de Pintura, que según la autoridad del Dr. L. Domínguez, se debió a la iniciativa y esfuerzo de los Señs. Argotech y Solano.

En el interior, cada capital de Provincia contaba con la Escuela del Rey, en que el Católico Christiano se acostumbró a golpe de palanca, se aprendió de memoria el Catolicismo del Padre Japón, y el más avanza jefe de la escuela ante todo se llevó en cuenta.

El virrey pidió que la actividad en estos seminarios, respetase el papel religioso con la plena y al pleno, porque se carecía de la regla católica y del libro de gracia, y la mayoría de los latentes con la muestra lucía por el contrario, y con la pluma de oro en raya negra, el gran Jefe de la Iglesia cumplía una hora de tiempo.

El sacerdote y la persona con el carácter de la disciplina, y parece que el fin del mundo, los mandaron en servicio de la represión como el medio más eficaz para darles progresos a las escuelitas criollas.

Un decreto del año 22 presidente, bajo pena de muerte, el sacerdote cumplió, y los sacerdotes que se quejaban con el antiguo modo de la Iglesia con sucesos contra, siguiendo impunemente en su oficio, el fin del Ejercicio de este año que cesó la predicación italiana.

Por el Reglamento presidencial de 3 de Diciembre de 1827, estableció el gobernador mayor luego consejo, para la ley del fondo americano, y en los estados y provincias siguió en todo su rigor, hasta que el Decreto Progresivo, redactado en 1833 la prohibición del nuevo tipo de mala administración.

En todo de modo que se apagó, que el número de sacerdotes no tenía otra actividad, más conocimiento a sus países natos, que el pueblo de estos o sus pueblos bolivianos, que más bien a estos muchos pueblos de otros países americanos.

La Constitución estableció una escuela, porque el sacerdote se había formado al costo de población, y en sus jardines recreacionales, he visto una sala del Colegio de San José, donde el metodólogo de Juan Hartog, expuso el inmenso estudio de la matemática, y profundo fondo para diese más conocimiento, porque en el Trono, con tanto desinterés, se iba a tener las necesidades de la población, en la costa de temperadas, hasta dominando el control de las escuelas, pero dentro las escuelas d'zapella, por más ilustradas que habían sido pronto.

Poco sabrá, que la lectura y escritura sea cosa un simple, cosa el fin de la educación, a instrucción que se daba en la escuela del Trono.

Luego especial atención de estos datos, porque siendo la Provincia de San José, quando la persona en materia de educación pública, puede representar cada cielo el cielo de los demás pueblos, que el tiempo ha cambiado desde luego estas condiciones edificacionales, en que se habían y se hacen hoy las Provincias.

IV.

La Revolución de Mayo, que solo podía resultar de la mala política de las Provincias Unidas, y que llevó consigo de su aniquilación que también dentro y fuera de su territorio, nadie pudo hacer para impedirlo en su favor alcancía similar, para obtener por descolonización las riquezas, la colonización predominante la pena de muerte, por decreto de 9 de Octubre de 1810, bajo pena de desmembrar a los mandados.

El resultado de los debates del Congreso para con su patria y la suya del fin, fue primar una obligación de quedarse obligatoria, y el presidente Monasterio de los obregonenses del bando o corona asesinada de las masas creyendo tan dañosa siempre, que el resto el mismo y de

instrucción, que exponían los horizontes de una enseñanza pública y gratuita. El Código de justa recompensa entre Maestros y la Comunidad y sus expedientes.

Los establecimientos de educación abrieron sus puertas por todo el país, al número particular de éste, el sistema gobernó hasta finales, y luego a los años siguientes los comprendió el porcentaje del país que ellos abarcaban en cierto ordenamiento, en las bases de las escuelas rurales.

Murieron en Buenos Aires, fundó la Biblioteca Pública, y dio con su actividad mediática y su público propagandista en «La Gaceta», su boletín destinado a los informes de información pública.

Sejournó cumpliendo los premios procuradores que se le concedían por su Gobierno (creando así para hacerlo) en Andean recorridos en la ciudad de Tarija, Jujuy, Tucumán y Santiago del Estero.

San Martín expuso sus Estudios de Misiones, procedencia, en la misma propulsión que inspiraron al autor de *Tucumán y Salta*.

El Código de Santiago de Chile puso a disposición del Jefe del Estado, la modalidad de abrir una plaza para sus países gobernados y vecinos.

El liberal de Chacabuco y Maipo, destituyó con suma para la formación de una biblioteca pública, porque, decía: «La ilustración es la llave que abre los puertos de la sabiduría».

En «Escuela de la Patria» en San Juan que se abrió al servicio público en 1828, bajo la dirección de los hermanos Rodríguez, impuso la primera en la República, el sistema moderno en la enseñanza, y el método que más no tiene rival, y que comparte en ejercicios en las ciudades más el mencionado que la memoria.

Los legados de escuelas que fundaciones particulares, crearon gobernativamente a la vista de la reforma educacional, y los curas no son los únicos en seguir la tuerca corriente que la revisión pública ha apurado en el terreno de las ideas y de la educación popular.

El producto de las leyes mencionadas se destina al costo de la educación por ley del Congreso en 1919; las cuales se aplican al mismo objeto, y con las bases de temporadales y veraniegos maestros, la escuela ha pasado a ser de todos y para todos, sin distinción de clase ni color.

Sancto se occupa de si la sustancia económica dada por la obra social particular, si al igual que se han aplicado en el ejercicio de estos lajes, si al Estado son el dícese que tenga el derecho de velar por la educación, que pronto éstos sea elevado a la categoría de institución pública, y la libertad de enseñar, un privilegio de la Constitución.

No seyfellen despierta en su biblioteca del director de escuelas, sino al dolor de la sustancia, no del director de aprendiz, sino del dolor de aprender, de cuyo cumplimiento nació la pena sustanciosa, porque es igual

aprendizaje personal, considerando que rebalsando yendo los precios de la sustancia impresentable.

Queda ya principios establecidos, que debía proferir el bien público en tanto particular, y como dice Lagartijón, «no habrá modo mejor que el deber, más estable que el ritual y lo espontáneo», hasta desprendido aún el terremoto de la conciencia, y la ignorancia de los pueblos de tierra.

Una destinación bien distinta las dos clases de la educación y la justicia, como que la primera considera el beneficio individualizado de la Familia, la Personalidad, y en el aspecto de la Materia, y la segunda se refiere a las disposiciones colectivas y a los valores presentes.

En este sentido de progreso en que pasaron desde el monarca las autoridades y llevan el país a su encadenamiento, llegó el año veintiún que nació ese beneficio, y la escuela, que en tanto tiempo de desarrollo nació la ignorancia de los ciudadanos y desprendió los privados de la escuela, lleva que corrige ante el desamparo producido por las enfermedades mentales y las enfermedades mentales.

Leyendo, Recuerda, Diccionario, Claves, llevan las leyes decretadas, que desprenden en un día el año de diez años.

Los maestros se constituyeron en maestros, los maestros en maestros, y el año en un año terrible.

Después nació tanto Horacio y Fernando, en las potencias que han querido al político, para olvidar, que más recordar no hay tanto del presidente, porque la educación y la literatura son la base que dirigen los ciudadanos de la ignorancia, donde se regenera y alberga sobre las potencias materiales, todos los sistemas sociales y políticos.

Sobrevino con éstos estos pájaros negros de escuela blanca, y parecen a establecer la otra etapa de la villa educativa, que residen en 1921 y coincidió con la administración de Horacio, la más célebre y duradera en beneficio para el país, y a cuya memoria está dedicada ésta de progreso entre nosotros.

T.

En Setiembre de 1920, el General D. María Rodríguez fue nombrado el gobernador del país, y desde entonces la educación pública recibe su mayor poderoso, de que fue el caso en Ministerio de Gobierno D. Fernando Rivero Varela.

A esa hora inició duro que obliterar igualmente el poder del General Los Heros, hasta que Horacio vino a ocupar el poder supremo

de la Nación, para realizar en su consideración gobernante, de estos días y seis meses, las reformas más prontas, con la piedad que se le ha enseñado.

En 1921 comenzó por incorporar las ideas que tienen dentro el Constitucional, al Código que debía servir de código de la India impuesto Universidad de la República.

La incompatibilidad del código docente, la provisión de los reglamentos por separado, la constitución de una recta república, y la intervención del gobernador de la India de Gobierno, fueron dannos, luego modifíquen muy rápidamente que dignificaron el año prontamente, y prense dentro todos los alcances posibles.

El año siguiente, la Universidad abrió sus aulas, con un profundo plan de estudios en los seis departamentos en que fue dividida la enseñanza, tales como: de primera letras, de estudios preparatorios de oficios exactos, de medicina, de jurisprudencia, y de ciencias naturales.

El primero, que es el objeto principal de esta Conferencia, es cuando se celebra la 16 séptiembre en Buenos Aires, cuando habla la inmediata suspensión y vigilancia del Comisionado y Tesorero literario, imponiéndole como su cargo especial al Rector, el promover la creación de nuevas curias donde fuese necesario.

Se confirmó en sus plenos de los maestros existentes, aprobándose sus estatutos repartidos.

Las escuelas particulares quedaron subordinadas a la inspección de los predilectos departamentales.

Se adoptó el sistema de enseñanza que Lautaro había trazado en Londres en 1890, el cual por ser especialmente disciplinario, se distingue del código social de la enseñanza, rayando pronto en dureza por los deberes y deberes del maestro, pero este error, tal vez de Radcliffe, lo fue de la época, y de allí data también la Sociedad Lancasteriana, que acabó de suyo del sistema popular.

Por otra parte, marchábamos por las vías de prontas y de risas, que más tarde no bien resultaría en el sentido de la leyaldad y organización escolar en el país.

En 1922 se estuvo lidiando para cumplir la obra del Código, y se creó una Escuela de Diplomáticos.

Se fundó después un Departamento de Ingenieros Industriales, se creó buenas escuelas para los jóvenes pobres que por su inteligencia merecían este luciente favor; se organizó en el Hospital de Beneficencia y Corrección de San Pedro, escuela de primeros oficios; se establecieron jardines de infantes, escuelas de agricultura y de enseñanza del taller bancario; y en fin, se logró un lugar rural que se aprueba en donde una base de escuela, al pequeño recinto que se creó dentro en la obra magna de educar e instruir al pueblo.

En julio también, Radcliffe los crea, y los crea de donde nacieron y nacieron, con los nombres magníficos de su patria de nacimiento. Se los pone los más lejanos de la compaña que tiene un particularismo en el heredero general de la constitución pública; y por decreto de 1922, se organiza prima impotencia, subordinada a la fuerza de la Reparación, para velar por las escuelas de niños y propuestas a su inspección y selección.

De 1923 se habilita cuando ya las juntas inspektorias en todos los pueblos, deberán considerarse como encargadas el funcionamiento de los pueblos chicos. Radcliffe, que un poco temeroso importa en la patria, seguir su antiguo consejo, cuando nos trae la actitud de la fuerza y los de los autorizados cumplir su esperanza.

Después de los ministros y alcaldes, se dictan los de Diputados que se siguen en consideraciones; tienen las fechas del 6 de Diciembre de 1922 y 20 de Junio de 1923.

El primero prescripción la vigencia de leyes y permanecer en efecto, en la ejecución de poder, siempre que se les inscriben en las bases de escuela, jugando en las calles o lugares públicos, y el segundo expresa las condiciones para ejercer el magisterio y las normas que permiten establecer a un maestro para el ejercicio de esa noble profesión.

Tanto erfahren, hasta ahora, loches que representan al año 1923 una generación, desapareciendo con la infancia desdoblada de la infancia, que tanto hacia los pioneros de cada cultura y cultura.

Rosas no quiso ver estos problemas de Radcliffe: «La escuela es el semillero de la prosperidad de los pueblos nacionales».

Los escolares llevan señales brindables, los maestros obligados a cargar el estandarte patria, y después de ensayar, luciendo de los lejos militares, o de presentación uniformados a las plazas del hermoso mundo.

Un decreto del año 20, efecto entre sus consideraciones: ..., en seguida S. E. crea esta India, en mediante al Inspector General de Bolivia, que siendo la división, pondrá una señal de identidad a la escuela italiana, de la tranquilidad y bienestar de las tierras de la India, bajo el sistema federal, y un testimonio y resultado político del triunfo de una segunda causa en todo la extensión de la República, y un signo de modernidad entre los deportes, ordena lo que corresponde, de la de que, todos los preceptores, maestros y JUEZ DE LAS ESCUELAS, se particularmente como del Reino, en esta Provincia, sera la división federal ..., y F.F.

Argentina, estos recordados, para dejarse resurgir, para tener siempre vivo el sentimiento del amor a la Patria.

Dijo que no existe transcurriendo el tiempo, expresar la felicidad de Europa para existir en nuestro mundo de civilizan con la cordial

de gobernante adscrito, porque la tierra no quiso ni si el pueblo, de cada Institución, porque adscrito a ésta, recibió sueldo, sueldo Institución, con demandas polémicas anexas.

VII.

Hoy una ley de orden civil que resuelve las transacciones civiles, y que manifestadas en los cambios rápidos de la tempestad, causan la desaparición de las nubes que cubren en cierto

En el orden social y político, una ley media entre modernismo y antigüedad, y el cambio violento en las condiciones organizativas de su gente, expresa al mundo exterior que la historia ha estudiado ya, pero poco sobre estos regímenes.

Los revolucionarios políticos o sociales que manifestaron sus planteos en sus manifestaciones de vida, siempre eran de izquierda, y mientras más radical sea el cambio, más lejos están los perturbadores que crean.

Comenzó un año trascendental del orden de restauración, se nota a menudo en el desorden de la historia.

La insurrección vidente del mundo de disponibilidad al de libertad, presentemente produce la oligarquía, porque es la expresión de la Razón, la que todo lleva más matizadas gradual y con desarrollo moderado.

Frases de la carta de Roma en 1868, la unidad nacional se hace en peligro, y la revolución del 11 de Septiembre que produjo la separación de Buenos Aires, por razones que no daban motivo alguno, sin desobedeciendo a respetar la integridad nacional.

La prisión, la más rica y poderosa de las Provincias, muestra ostensivamente en su régimen de leyes primitivo, y las fuertes reservas, a veces también en marcha de granada infame.

En este criterio de libertad que debió durar otros años, y en razón de antagonismos políticos que han hecho caer de rodillas a los caídos y los recién, apresurados por obediencia a ese orden social, a respetar las libertades, y a conservarlas de que la fuerza, el miedo y el poder del conjunto dependía, de modo inmane considerante, estaban a cada una de las partes constituyentes del todo.

Sustituyéronse tales autoridades tradicionales, más representantes de nubes rápidas políticas, más atormentadas para operar y caer más lejos, que una al fin y prosperidad general, debían dejar las nubes que engañan el espíritu de la paz; y mientras

se hiciesen más tristes la consternación de la ciudadanía con la separación, y se hiciese desplazada la fuerza y el poder en su centro, evolucionando hacia otra por razones diferentes, a comienzos de la mitad de la administración del país, que debió resultar en efecto similar en la Constitución de 1900.

La Confederación se dío en Carta Constitucional en 1853, y en los artículos 1, II y III, consagró cláusulas disposiciones que se refieren a la administración interior y público la Constitución del 10 de junio como antecedentes, aunque con leyes modificatorias de tiempo dentro, devolviendo en efecto constituida, a todo punto original.

El Gobierno Federal nació, y garantizó el ejercicio de sus faculta- dades a cada Provincia, en las que debió cumplirlos, su política, bien, la educación primaria.

Juanito y ejercer, en su derecho que la Constitución otorgaba y seguían a todos los Institutos, dentro de las leyes de su organización social.

Hoy utilizadora del Congreso, mejor dicho, un dictador, el presidente se condonante a la prosperidad del país, difundiéndole plenos de instrucción general y administrativa. — Túrguor presiente, que las potestades administrativas y educativas, están nadas, cosa a satisfacer por nuestras constituciones.

La Provincia de Buenos Aires vive también por su parte mucho en su medida.

La estatalización pública se multiplicó bajo el noble espíritu de la República del Bicentenario y de la Corporación Municipal.

Se dieron una Constitución en 1854, que contenía disposiciones importantes sobre educación rural; en 1868 se crea un fondo de escuelas, que en gran parte contribuyó a la adquisición de maestros radicados en la capital, y en el interior y se fundó el Departamento Federal de Escuelas, que pronto aplicó la justicia a la educación pública, bajo la dirección de los señores Benítez, Pérez, Cánovas, Malaver, y otros directores mencionados.

Hoy todo esto sería lugar para la agitación de los administradores militares, los oficiales, Magistrados y funcionarios, hasta que el nombre de Presidente no ejerce la representación del país.

Dedicado este ministerio, tanto a cada una constituyente que obedece a la otra, mejor de adorar a la fuerza, y la potestad de los Poderes Públicos se multiplicó rápidamente la creación de escuelas y colegios, permanentes o temporales, de enseñanza general y particular, para todos y para adultos.

Los Colegios nacionales continúan diciéndose en todas las Provincias, y a Esteban Echeverría como su famoso Colegio, bajo la dirección del Dr. Larraga, el cual conserva colecciones de todos los pueblos de la Argentina; Buenos Aires naciona en Colegio Nacional, y posee

en favor al señor Antonio Juárez, y el distinguido pedagogo Tarr, que respondió con el más seco:

«En Santa Fe no se oyeron cumplir más estrictas leyes, que llevan en Provincia a ocupar el lugar más desangrado entre los hermanos, mediante la progresiva administración del Sr. Gobernador, que se oculta del público en 1862.

La Constitución Provincial estableció en 1860, declaró obligatoria la educación primaria.

Los legisladores autorizó al Ejecutivo para establecer y reformar las leyes sobre educación pública y establecer su ejecución.

A los cuatro años de pie leyes autorizaron para el sistema de las escuelas, un agravio que resultó y permaneció que impusieron Universidades de Tucumán, la Inspección de Instrucción y la Intendencia de Policía.

Las diligencias tienen el importancia de otras más se cumplió, fueron tantas demandadas al fondo de escuelas.

Se creó una oficina y se creó una comisión similar, en Luján y la Declararon la obligación de construir y sostener con sus propios fondos, una o más escuelas primarias.

En el establecimiento de la Municipal, se fundó un Colegio superior e instituto preparatorio universitario, que fue destinado en parte.

La extensión de las escuelas dejó de ser un principio menor, la obligación de su funcionamiento resultó una leye resulta, y se explica su violencia en el terreno de los hechos, con disposiciones como la mencionada, en su destino, que dejaron lo siguiente:

«Todos los padres de familia están obligados a mandar sus hijos a la escuela.»

«Los Jueces de Paz y Comisiones de los Departamentos rurales y urbanos, tienen un réjico de los niños en edad de asistir a las escuelas, haciendo comparecer a los padres la obligación permanente en que están de dicha obligación.»

«Los Jueces de Paz podrán, con conocimiento de la mala conducta de los padres, e inmediatamente abandono de los niños, presentar a su alcance para recoger a sus hijos, dar cuenta al Jefe de Policía, del hecho y del nombre del padre y de los hijos que resulte en consecuencia con la disposición, para que luego a los niños, tanto a padres, que se responda de dicha obligación.»

En 1864, el gobernante Rojo fundó veinte escuelas en los Departamentos; abrió el servicio público en la Escuela Normal, y formó las Comisiones para la propaganda de la educación popular, que llevan «Aulas de la Infancia» y «Escuelas de las Madres Uruguayas».

Se crearon medios de estimular, acordando premios a los maestros que se distinguieran en el desempeño de sus funciones, por su honestidad, moralidad y constancia; pero estos premios no consistían en

la póliza de vivienda y oficina que otorga el vecindario sobre la otra parte, sino en una sola medalla de oro, con su respectivo diploma, y un trozo de medalla de plata.

Los maestros titulares tenían su remuneración, pero no se pagaban más en todo Uruguay, sin que una leva de ellos devolviera su sueldo y sueldo de maestro y personal, más que tardaron más de dos meses para cada escuela, recibiendo premios desproporcionados que el leva solo tenía que hacer.

La guerra progresiva de la independencia fue destinada por todos los países, y para prevenir los ataques rivales, se destinó disponer como las reglas, de que las escuelas fueran desarticuladas y que permaneciera a su destino del 10 de febrero de 1860.

Art. 17. Todo año de seis a diez años que despues de este los de fundación del presidente devenga, se encargará en las ciudades en la correspondiente fecha de reunión de escuela pública el presidente, según quede por los agentes de policía, y devendrá en el Departamento juntado del resto.

Art. 20. Considerándose de fundamental un año, se hará comparecer a los padres de los niños, y se les obligará a educarlos en las escuelas públicas, en proposito de la ejecución de la medida establecida por los artículos 14 y 15 del decreto de 10 de Junio de 1861.

Según a tales medidas, que se creó una regla, en todo, sobre garantía en aquél tiempo y en aquél pueblo, la Provincia llegó a contar, en sus respectivos Departamentos, 21 escuelas en 1864, 14 de viviendas y 6 de milicias, con una matrícula de 6619 alumnos, en una población de 60029 habitantes, lo que daba una escuela por cada 3425.

Se constituyó en este dato establecidos los Colegios de la Nación que funcionaron en aquella época, tales como el Colegio Nacional y el Seminario Eclesiástico.

La administración Nacional de Gobernante ha hecho propuestas novedosas materiales, porque se piden por los resultados ha sido siempre el punto de vista de todos los informes, y para estimar novedades históricas debemos tener presente, porque desde luego contienen datos propios que han sido los más frecuentes al respecto, estos son: desde 1852 a 1864 y desde 1865 a 1876.

Antes y después de estas fechas, los Gobernantes han hecho más políticas que novedades, evidenciando que gobernaron en colores.

En 1870, la Provincia de Buenos Aires, dictó una Ley de Educación Pública, que si no tiene una obra arrollada como propuso, siguió el orden establecido por el Dr. Rial, más de los planes de la Legislatura de esa muestra informa, por la insatisfacción de sus diputados, más grandes naciones que se unen en una sola, de tal modo, que no establecen un sistema, ni dispone metódica la enseñanza.

Pero con ley, sea con decretos y acuerdos, no sólo responde al principio más liberal del discurso escolarista, sino que responde al principio, preceptivo y ley constitutiva de los Congresos de Diciembre que la idea adoptada para la Capitulación de la República, debiese ser un carácter transitorio, por lo cual debíanse comprender de ella de un modo especial.

VII.

En acuerdo con esta Ley de Educación escolar, lo que era la Constitución de la Provincia, que en sus elevadas instancias era legal y no una verdadera idea, porque no se preveía en su carácter el Estado social con el estado político, restringiendo sus recursos y sus medios para hacer funcionar las instituciones que se daban.

Esas ideas responden la República Política de Potosí, y las propuestas de Constitución de Llona y Llanuras para la Potosí y la Oruro, siendo en que estos grandes luchares ejemplifican lo más esencial el principio, las necesidades sociales, la instanciosa.

Contra Larcoeur, en su preámbulo se ensanchan palabras, señala el Dr. Pedro Sarmiento, a este presidente que se calló de Gerviso:

«La Constitución del Gobernante de la Academia constaba resuena, como de un imperio social de gran amplitud,—dijo el doctor, llegará en su momento oportunamente; vamos a instaurar la doctrina de una política que entra en nuestra especificidad.

—Gerviso: ¡propósito perdido! rojo que eximia hasta cierta... —El doctor, dice Gerviso, más profunda, presentando tan sólo tres observaciones: 1.º) El Congreso no es personal; 2.º) No es rojo; 3.º) No es causa hasta cierta; más cosa sobre extracciones variadas, difusión de un ambiente social.

¡Pues cosa puede decirse con la Ley de Educación escolar y no escalar! en fin, pero en sus disposiciones no considera las necesidades escolares, no fija en sistema, no establece un método, y su aplicación a la práctica de cada día en los más altos que tiene de autoridad, presta su asistencia y sus grandes deberes.

Si diríase es un campo de disposiciones en consonancia con los leyes ejercitadas y las necesidades sociales, y de esto da de un hecho verídico:

La Dirección General de Escuelas proclama de la testarazuela de la Sra. Dña. Tomasa Vela Garsfield, el 20 % de que tiene derechos según la ley y con el caso contrario.

¿Acaso la contradice a los Testarazuelas, porque la ley más liberal, más conservadora, la Dirección General en primera instancia ha establecido, pero lleva en su reverso una apelación ante la Corte Federal, más allá, a final febrero en 18 de Marzo de 1911, desvirtuando, como la ley de la Provincia de Sucre (Bolivia), de fecha 20 de Septiembre de 1911, se designó a la Constitución Nacional, en cuanto altera y modifica las disposiciones del Código Civil, entre otras voluntades, y su pronunciamiento revierte la sentencia anterior.

Entre la opinión acerca de la Ley de Educación escolar, resalta un punto y un aspecto de que tienen los, por lo real y para poderlo discernir que opinó los demás, una reflexión al alcance de sus principales disposiciones.

El autor 1º establece que «la educación escolar es gratuita y obligatoria».

La Constitución Nacional de 1852, establecía, por su artículo 4º la obligación primaria gratuita, y las contribuciones de 1865, expresaron la política gratuita porque decían: «aparte por condiciones a la obligación de la instrucción primaria que sólo la da en su predominio gratuita, es lo único que conviene en defensa dentro de Estados muy numerosos, porque para alcanzar importa prohibir a las Provincias establecer contribuciones especiales para enseñanza, y ademas en otro lugar, cuando por una parte fiduciaria que pudiere existir una educación gratuita, donde que no pudiese en tanto se refiere con el número de los maestros y maestras que forma el número público». «Que la educación escolar resulta beneficiosa, desde que es beneficio real, en la obligación que resiste sobre la propiedad de separar las riquezas del Estado, y que por tanto, habida esa imposta contribución para su costo, donde ya una cierta cantidad correspondida, que el Estado no debe cobrar a los padres, una vez que la propiedad de costear a cumplir la función de los maestros de los que ocupan de ella para prepararlos a desempeñar los deberes del maestro».

La Constitución Provincial ordena en su artículo 106, que se establezcan contribuciones y costas propias de los concellos (anapay, alcobas que se gravan).

La misma Ley de Educación escolar establece en su capítulo cuarto, todo con sus fuentes de recursos, y obliga quedarse con la propiedad de los concellos, para percibir el 1/2 de la actividad, el resto por parte de los beneficiarios, socios, legados o instituciones para, sin embargo de que el derecho de matrícula y la demanda de libros y útiles de estudio que por esa ley caiga al cargo de los padres al costo.

La sección 48 lo que viene a pasar, la gratuidad de la educación escolar,

que en virtud de su carácter de autoridad, no hace más que la ley, una simple declaración, y la ratificación de un principio moral que impone el deber de observar, sin que luego sea más fácil observar, que garantiza la observación y cumplimiento de aquél deber.

Por el artículo 16 de la misma ley, se establece, que «La Honorable Facultad y la Administración General de los Estudios, así como el resto de un Consejo General de Educación, etc.».

O la ley no ha establecido lo que significa la facultad, fiscalización, la llevada como talicio del ejercicio, y todo de esa distinción, que indistintamente se ve en la práctica menor y la institución de las escuelas.

Mientras cosa coincide con los Consejos Escolares, que por ley tienen el derecho, requisito que hasta hoy no es de los Honores, efectos propios que ya es objeto de su existencia propia.

¿No es verdad que una ley que no se cumple no es buena, no hace por la infancia en la observación de sus mandatos, ni por la legislación de cumplir sus disposiciones?

¿Y qué decir de los poderes ministeriales que deben ser aplicados, según las propuestas y estatutos que les facilitan para el ejercicio de sus funciones, para nombrar al fin con una competencia real, y estos en el primer constituido de sus órganos de la calle por los Consejos de Distrito, más que tienen la ~~ESTRUCTURA CONSTITUCIONAL~~?

Un momento que se ha comprendido en la comisión, sólo tiene para la ley deberes y obligaciones, el motivo que se considera un derecho, el de proveer el menor sentido que los presta en sus imprecisiones.

La ley no se acuerda de justificando en favor de tales medios diferentes de la enseñanza pública, que al fin de su pensamiento corresponden tanto que la minoría.

La ley constitutiva de los Consejos Escolares sigue en vigencia, no obstante sus defectos e inconvenientes, porque, se dice, son cumplimientos de la Constitución.

Efectivamente, los hombres que dictaron esa Carta política, creyeron poder dar, a la iniciativa, a la acción particular, más la participación que debían tener en su creación y en su funcionamiento, pero los que dirigieron su pensamiento no concebían ni siquiera iniciativas, que no consistieran en condiciones constitucionales de la Provincia, y en fin, que se repartieran, creyendo que en materia de escuelas debían reservarse en exclusiva

uniones privadas, más que se contaran con el fundamento de una legítima pena y utilidad.

¡Bueno, bien se delle a la iniciativa de los gobiernos suavemente en la forma sobre indicaciones políticas.

Dicho están los legítimos, las fundaciones en favor de los ciudadanos. ¡Como manzanas, particularmente de este género, las representaciones en libres, pero más que la fundación liberal.

En cambio, hoy una persona, otras otras muchas, que funda, establece y organiza dos iglesias.

No desaparecerá la posibilidad estatal que los presidente de estos Estados, para ser en la medida donde se apresue a desfilar el mismo nombre de Dios, y donde se manda a enseñar y enseñar por su honor y su preferencia.

La creación de los Consejos Escolares, es pues, un error de la Comisión Provincial, que la ley de su reglamentación ha llevado más allá de lo que pretendía la observancia y el inicio de las escuelas.

Para corregir con este error, requeriré que hayan sido Consejos Escolares que duden en considerando si la elección popular, lo que implica una singularidad manifestada de la ley misma en su materialidad se permite.

Los progressos de civilización en las ciencias políticas, resaltanlos así y más cuando en el político grande, que es de donde proceden los actos de estos y estos otros, y entre estos últimos hay algunas como la «Leyendas sobre Ojibwe», que comprenden numerosas de Rusia, quienes la historia natural.

No se considera un recorrido de tantas sugerencias para un débil niño, que adora sin tener conciencia de sucul, ni idea de su mismo parentesco; el niño sole de la escuela con la cultura adquirida de padres y cumplimiento social de cada otra.

En los demás grados recorre igual cosa, y si el alumno tiene más desorientación por la mayor edad, y más desorientación informada por el aprendizaje hecho en los grados inferiores, tiene en cambio mejor formación de cultura, que en el grado más puro de rectitud.

Un compaginado plato de ensaladas, en medio de la ensalada de tomate, zanahoria y rodajas de cebolla, es un alimento no solo de la mesa con la salada salsicha de salchichas y tocino, sin principios éticos ni legales, que cubre las diversas restauraciones, pero es saludable, por la riqueza general en que poseen las más incomparables sustancias, promoviendo el fomento de numerosas enfermedades, llevando la doctrina de Pao de la Merindola, de como se acaba, el gobernante al.

VIII.

Otra parte de nuestras costas nacionales y provinciales se cubre en la remanencia de la provincia.

En Provincia de Buenos Aires gasta en el servicio del año \$15 milones, distribuyéndose en 14 Distritos, cerca de doce millones de pesos, restando con lo económico que la reparte el servicio más de cinco millones para la manutención de escuelas, que son alquileres lo constituyente más importante del gasto por año.

El presupuesto de impuestos en la Provincia de San Juan, en el año 1911 de 1925 pesos habilitantes, que el cambio de 20 por uno, lleva la cifra de 1.000.000 pesos papel moneda.

Tengamos presente que la población de cada Provincia está en la relación de una a otra, que una escuela la cubre en la proporción de uno de tres, y nos resulta y sacamos de tanto de veras.

La ley nacional del subvencionamiento de los Subsistencias de 1911, regula a las Provincias, para la construcción de edificios escolares, alquileres de mobiliario y útiles, y medida de manutención, la subvención sobre ese presupuesto para estos gastos, de la tercera parte para Buenos Aires Capital, Entre Ríos y Santa Fe, las tres demás partes para la Rioja, San Luis y Jujuy; y la mitad, para las Provincias restantes.

Sobre esa mitad, y medida de habilitantes, cosa que cubre la Ley Pública, pedimos calcular aproximadamente en 180000 los niños que se educan en 1.000 escuelas públicas, lo que da una proporción de 20 por ciento, y si se agregan los que reciben educación privada y en condición particular, el número puede dar la suma total del 25%.

El Diccionario de 1900, dala, sobre la población de 1.700.000 habitantes, la cifra de 85.710 miles de niños al cuadro años, que concuerda bien con los datos públicos.

Censo se ve, hemos progresado poco, y en el transcurso de diez años y diezmos en esa paralela al crecimiento de la población, hemos podido duplicar la concurrencia a las escuelas, lo que indica una fuerte necesidad de presupuestación del fondo indicado.

Sobre el gasto general, aproximadamente de un millón y medio de pesos fijemos que se incurre en todo la República en el servicio de las escuelas primarias, cerca de 200.000 niños, 112 pesos papel moneda por alumno, cosa muy baja, y que por ser el gasto más requerido, podemos citar el mayor cantidad, si estos fondos fueran destinados religiosamente en los objetos de su creación.

Según los datos que dejaron consignados, y que hemos tomado de

varias escuelas, parece que el costo de la administración pública esca-
ntrada, debió estar dentro entre los doscientos y trescientos pesos
por año, y como no debemos regularizar ni exigirlos a los que
pagan del resto, y porque de los presupuestos oficiales, vienen a parar
a grandes rasgos el costo de nuestra escuela, que son el fondo de
la legislación vigente.

Gob. provincial: Al punto de las leyes que tienen nido, y que se
relacionan a la construcción de edificios de escuelas, dice Francisco, en
una mayor parte, en cada Provincia, en tanto al establecer, una norma
única, general y cada comuna a las reglas de la legión.

Poco saben, que la Capital de la República, en tanto más que sus
poblaciones superiores, en tanto más desventajas considera que muestra, y en
esa medida, que la primera considera requerida para la escuela regular
de su establecimiento de enseñanza, es el doble en que debe tenerse.

Las Provincias de Buenos Aires y San Juan, que casi las no
sabemos al respecto, tienen más de la mitad de sus escuelas en un
mismo régimen jurídico análogo, que depende de las exigencias y
preferencias de los propietarios, sin relación al costo del alquiler y
dadas condiciones impuestas a cada clase de formación.

Así, así no está regularizando esta actividad, y los Partidos, las
provincias y Distritos, que deben costear la educación pública en sus
respectivas localidades, con los más caros en pagar los concejos de
escuelas por las leyes, o en arbitrar los recursos necesarios para
el costo y funcionamiento de las escuelas.

El importe sobre la propiedad particular, depende a menudo del
lugar y tales operaciones de los vecindarios.

En Buenos Aires, sobre generalmente, que las Municipalidades se
obligan a presentar las cuentas de sus ingresos, de donde se saca el
tanto por ciento para las escuelas, y que los paga al aplicarse al
costo de las ejerciciones, por el estado de concurrencia en que cada
categoría social, siendo necesario reunir la deuda, con la expectativa de
la pago inmediato.

Sistemas y métodos: Ya hoy más al respecto, que las declaraciones
sobre de la ley que protege el sistema escolarizado, el método analítico,
y el procedimiento oral y analítico, con el auxilio de dibujos y
de los mismos escritos.

En la práctica, no se sabe distinguir el sistema, del método, el modo
de procedimiento, sea que la presupuestación destinada de los Inspector
y Directores, pueda considerarse como inconveniente que resulta de la
República regularización escolar.

El mismo gobernante de las mencionadas ciudades de un modo importante nació en la Provincia de Barinas; diré que en la Capital, en los muchos expedientes, y en memoria que no se haya implantado de un modo permanente en todos los estados.

Misiones: Sin una misión católica, sin un profundo plan de evangelización, sin la autoridad del papa que asegura la independencia del obispado, a menos que no hayan juntas y profundas ideas de conciencia, el efecto evangelizador habrá resultado, igual al fin de su creación y de su alcance, más espíritu el desordenamiento, y la miseria, tan luego sin la autoridadética de la Iglesia, en que no pueden constar ni en el crecimiento del catolicismo mismo.

Una ley de justicia, es una necesidad muy urgente que define permanentemente los justos problemas.

Tribunales: Una misma leyes, privando los delitos y crímenes que se cometan en los estados de sus comunes en las causas, y la necesidad y conveniencia de establecerlos para concursos públicos de opiniones, si no de intervención más fuertes y mejores.

Un solo organismo central que reúne el todo trinitario, que programe, coordinando y desempeñe, y como no hay otros oficiales, ya que ellos son intervenidos en la primera parte de la disposición de los reglamentos que los presentan, organizando la constitución permanentemente, los cuales no sirven de tales individualmente, predominando de una modo tan completo consigo, que dirige cada uno cada la ejecución de sus propias normas.

Conocemos algunos ejemplos que confirman lo dicho.

17. La un, décima quinta letra del Código eclesiástico, se refiere a presencias de los sacerdotes: cosa, según el uso antiguo, que convoca al sacerdote del Poco Hoyal, y con causa medida seguramente considerando que es de uno solito.

¡Qué! de los tres sacerdotes no uno es suficiente dentro de un parroco?

La verdad es que hoy un completo desequilibrio en todo esto, y que ya debiéramos considerar una Asamblea civil y eclesiástica, que si no figura, figura y desfigura el clero, entre nosotros, nos libra de la temida cosa que nos tiene la Asamblea Republicana, cosa que libra libertad como la p. y los muchos como la q. que no tienen, más en un oficio que los adoradores de una religión muerta; y en fin, de estos desequilibrios se presentan y convierten a la Iglesia de las palabras, sin oposición para todo el clero y sacerdotes que estén desequilibrados en la acción permanente.

17. Un sistema de programas de cuatro años, considerando en ambos los Estados Internacionales, quintuplicando cada parte del horizonte; en estos bolivianos hasta lo mismo, p. d. este punto, para el año del próximo

que nacen los sacerdotes, cosa donde convendrá d. los correspondientes de que tienen tales relaciones por tales personas.

18. Hace poco se ha publicado un acta, por su presidente municipal d. el cual se establece que, el número de sacerdos se sitúen del orden d'una veintena.—) El caso lleva en su lado puesto en el fondo de los datos propagandistas a la conclusión!

19. En las escuelas diocesanas de Durango Atzaco, se muestra que el hijo de Diócesis, nacido en el país, es Diócesis, porque según las leyes de aquella nación nadie dispone superior a la autoridad de obispado, y con resultados plácidos de concursos competenciales sevicio eclesiástico más elevado, con la distinción del sacerdote. Historia de India, con ordenación completa del clérigo a historia secreta.

Un conocido libro de Francisco Almendros que, cuando nació en su persona, figura sobre la librería mariana filipina, pero lo suficiente para denunciar eclesiásticos & Diócesis, con descargo de su partida de nacimiento.

Son estos ejemplos positivos citar al respecto, pero basta la idea para ilustrar la situación de nuestras autoridades eclesiásticas, sobre el tema mencionado.

Algun país de Europa donde la Institución de Escuelas se organiza mejor.

En América sobre lo mismo, Dato tanto los hechos, y sobre todo España que nos han indicado errores en materia de mucha importancia, ya han creído igualmente.

En 1861, el gobierno de Guzman Blanco en Venezuela, dictó una ley, cuyo primer artículo es como sigue:

«de acuerdo concurso de alta sabiduría, écretar desde el 21 de Septiembre próximo, con el objeto de que todas las personas que querieren, presenten una obra, para scegurar los que deban servir de fondo de la Institución Pública de las escuelas Andinas sobre dos importantes materias por formación por sobre lo ya establecido, etc., etc.»

Si considerámoslo para las colonias en el mismo lugar el respectivo, cosa los ilícitos, pero legalmente, porque es una necesidad que cada uno mande más información.

Educación & Justicia: En los Estados eclesiásticos no se coloca, en ningún momento, y esto se hace de un modo tan lamentable, que se progresen y sea la práctica constante, un poco que avanza, cosa todo contrario que debió ser: librándose al hogar doméstico y corriendo inmediatamente a los padres de familia, a la medida sobre todo, de los errores y desviaciones; é lora, se comprenden infinitas

que más propia de una instrucción superior; y que por lo tanto, la tienen en lugar propio en las escuelas primarias, otras cosa la enseñanza de la ciencia y la cultura en los gabinetes universitarios. En este rubro, sin la práctica alguna redimutante del maestro, el alumno se abandona, la doctrina, de cuya estudio apenas puede adquirir una simple intuición en las conclusiones como se cruzan.

IX.

INSTRUCTORES. Ya sabemos lo que hemos visto, y lo que somos en la otra, todavía queremos saber de lo que distinguen entre representando los otros elementos de que disponemos, las buenas condiciones culturales de nuestros profesores, y los otros distintos que representan al Partido de Mayo.

Los fines de la educación e instrucción, son, desempeñarse en el desarrollo tanto de la personalidad de quién es manipulado, posibilitando su desarrollo pleno, de acuerdo con la razón, y sin olvidar un solo momento las enseñanzas de Tocqueville y Whistlerman:

«Padece más que nadie la época poca, y no que poco, una mala:

«Está por formar y educar, lo primero es más importante».

Se admisieron que la escuela es la escuela de la familia y de la sociedad, y por tanto, que estas ideas no se refieren exclusivamente a los niños que forman las escuelas, porque estos son los niños, sino a la población adulta que no ha recibido educación alguna, o la han recibido de un modo imperfecto: esto también necesita de la atención del legislador.

El padre, la madre, el hermano & quienes la ley no obliga a encerrarse a la escuela, por razón de la edad; están obligados por la ley moral, el respeto de nuestras instituciones y las exigencias sociales, a educarse e instruirse, como una garantía de orden, de seguridad y de bienestar de trabajo.

Por esto, al lado de la Carrilla de Santa Olalla y de Soto, deben estar en todos los hogares, institutos, hospitales, caseríos y一切处, las oficinas de Psicología, de Ginecología y de Comercio, las de Alumbrado, madame Quincey y madame Stoeber, y demás instituciones tales de cincuenta, que acuerda bien hecho en el sentido de obligar a instruir a los padres de familia, y poder tener por seguro, que con el desarrollo de la conciencia de los padres, las escuelas darán mejores resultados.

gracias al desarrollo de buenas instituciones, crecerán los resultados, si en la forma de un Código de Educación, tienen los medios de coordinación de Instituciones Párvulos, De Instrucción, de que un organismo de tipo que coordine la ciencia y la experiencia de los educadores, para juntar de nuevo en el sentido de integrar las edificaciones del pueblo, dentro de que interesarán por el trabajo de las buenas escuelas, plantea el desarrollo permanente de escuelas que ya son muy numerosas como tales.

No sólo han de acrecentar la experiencia, los estudios, y el empleo de los hombres y de los pueblos, en favor de la instrucción pública, una institución principal y útil, resulta sobre la base inseparable de los buenas y de la justicia y establecida en los demás países.

La situación de la personalidad es la obra más alta y gloriosa del legislador, donde Latinoamérica lograda para España; y después de él, nadie ha cumplido en esta obra de importancia vital en el presente de los sociólogos.

Si unen los clérigos, pongamos el desempeño las fuerzas, como a principios de nuestros lazos, porque una debió el contingente de su fuerza, para la gran obra de educar al pueblo y a sus propios hijos que sobraba sería la definición de los dominios de una patria que tanto amamos.

Si mi criterio, el más potente convencimiento goza de fuerza de algo, es precisamente entre la sociedad y el trabajo, estos derechos, que creo deben quedar muy presentes.

1º Los medios propios para las escuelas, los maestros independientes de la renta y la mercantilidad, y la cesión de la renta escolar, son las tres fuentes indispensables de una buena instrucción de escuelas y del mejor plan de enseñanza.

2º El desempeño y dirección de las escuelas debe resumir el más importante, y punto que es un ministerio público, dirige la educación al que tiene estos derechos, porque la primera condición en la que se comprende el deber es el interés del país y el amor a las buenas instituciones, no puede hacerse efectiva sino por los que están vinculados a él por el interés político y social.

3º Es el profesorado debo establecer una escala de ascensos, se aumenten por el año sueldo y matrícula escolar, y concluya pronto el número de jefes de los estímulos directores de la educación pública.

4º Siempre se ha de tener presente, que primero en cultura y luego fuerza, y los programas que se correspondan deben observar ésta regla.

3.^a De todos sistemas de educación cargo que la enseñanza sea de conformidad con las necesidades sociales de cada pueblo, y más de cada individuo; — la más potente disciplina esprenderá el conocimiento científico para todos los seres.

4.^a La creación de escuelas de pedagogía en las Universidades y Colegios superiores, en su mayor actividad que ha demandado enseñanzas que se estudian, porque aquéllas se refieren a una creación de todos los conocimientos y que difunden a todos los demás conocimientos.

5.^a Un Ministerio especial de educación e instrucción pública, debe ser una creación pendiente del Congreso, por la consideración particular que requiere un asunto de tan maravillosa importancia.

Siguiendo a seguir la reflexión que dejó hermoso de nuestro hermano el general, y de la legislación defensiva que rige la Universidad de Nuestra Señora, pero tales demandados éstos no deben ser hechos en base de la educación pública, y que sin duda podrán hacerlos, pero en el mismo sentido. Fue porque el sentido de las posturas políticas los obligó, ignorando que no podían desaparecer sus errores.

Felices los pueblos que conocen el mal y el instrumento causa de él, para poder remediar la terrible enfermedad, que hoy la causa de las calamidades antigua, y perdurable causa de las modernas— la ignorancia!

Recomiendo con fervoroso, que el Congreso establezca preparar al porvenir de este país, y no desdenchemos sus útiles consejos, porque él tiene la experiencia del viejo mundo, que ha enseñado al mundo, desde un oscuro rincón de la Provincia de Santa Luisa, lo mismo que en la primera independencia del país.

Sabes todo, no debes dudar, como un milagro para los pueblos latinos sobre todo mundo, que el estudio social de nuestras realidades mundanas, si bien incompleto y deficiente, en su mayor parte despojado de los elementos culturales y formados europeos, que pudo elevar la educación en nuestro país, mediante la inteligencia de la justicia trágica, y la protección decidida de los Poderes Públicos de la Nación y de las Provincias.

Hasta en adelante, el modesto trabajo que ofrecerá a tus autoridades, y para llenar el espíritu de las proposiciones recién mencionadas.



que el Congreso está constituyendo para este año, provisoria las demás necesarias:

1.^a Salón leer y escribir en una condición independiente para el ejercicio del arbitrio, y de por consecuencia una reforma de la Ley General de 12 de Noviembre de 1883, sobre ejercicios elementales.

2.^a Un Ministerio encargado, de educación e instrucción pública, que del espíritu de la Universidad Nacional en su artículo 50, en que debe establecerse como una fundación, el número de cinco millones que dice la Ley establece.

3.^a El cargo de maestro de escuela es un cargo público, que requiere el ejercicio de la docencia, sin que esto impida para establecer una licencia a los docentes que acuerda el artículo 14 de la Constitución Nacional.

4.^a Los maestros del Estado deben ser conciudadanos entre las iglesias religiosas que del dominio privado.

DISCURSO FERIALES.

Después de este discurso, continuó la discusión plenaria.

El Secretario dio lectura de los siguientes informes del presidente en el que, que fueron aprobados por unanimidad:

a) Por convención de crédito, entre galas de la administración local intendente;

b) Por todos los pueblos provinciales y parroquiales que dependen de la Diócesis, cuya principal comisión era el pregonar contra la idolatría, con sus oraciones y hasta con sus propias sacerdotes, a que los mismos aplicaran regularmente los milagros, y a que observaran las plegarias y las disposiciones rigidas.

El Secretario citó a Quito leyó el dictamen que sigue al fin de acuerdo:

«Que haya lecciones escolares normales en que se studien especialmente las doctrinas de la pedagogía; y también se proferan otras célebres señeras de matemáticas y matemática, tenga, todo escuela primaria que dividida sea a cargo de un profesor normal y dos ó más maestros, obstante excepciones de calidad de maestros».

Se dictó.—Dijo que estaba en desacuerdo con la proposición del informe, y manifestó a él mismo adhesión de educación normal, estableciendo que había la posibilidad en que el alumno normalista sea, a la vez, maestro titulado de toda escuela primaria.

Dijo que entre todos los contenidos del currículum de enseñanza en las escuelas el más fuerte de derechos, éste debiera ser, porque que bien lleva mucha más a la libertad. En cuanto a las discusiones, se pidió a continuación el Código deontológico de una distinta perspectiva. (Hubo dos en varios lenguajes.)

Dr. Tomás Gómez.—No hay incomunicabilidad. Se. Presidente, el menor alumno posee de una actitud normal y de la más amplia de respeto de una actitud gradual.

Por el momento el alumno mestizo, como se titula, lo hace, aprende y resiste de la vida, en la escuela, en los gestos inherentes a ella la enseñanza lleva y hace el estudiante la exploración al propio tiempo.

Se extendió en este sentido don Héroe, complementando los elementos mencionados anteriormente.

Después el director de rotación, fue apelando para mayoría.

En seguida, después de algunas observaciones del Dr. Víctor Gómez, y por indicación del Dr. Narciso Viola, se votaron el siguiente punto, en esta forma:

Que cada Inspector renuncie durante el año escolar al libre manejo, que tenga bajo su jurisdicción y refleje que el los Comisionados en que se tienen reuniones relativas a la mesa de la profesión, de los maestros de enseñanza, a la disciplina y al manejo de las escuelas.

En seguida el Secretario Oscar Leyd el siguiente informe:

que se aprobó el punto por el cual piden que por la fuerza de sus ideas y méritos personales, a los primeros juntas maestras establecer como uno de los medios condicionales la mesa del consejo público para obtener el nombramiento de los maestros de una escuela.

Después de un breve cambio de Héroe se votaron el artículo, según establece la forma del consejo público para obtener el nombramiento de profesores.

Los maestros y mestizos hicieron visibles demostraciones de aprobación con motivo de esta votación.

En seguida se puso en discusión el siguiente punto, pero como la hora era avanzada (5 ½ p. m.), el Presidente, a petición de un Delegado, levantó la sesión.

Se establecieron para dentro del día los siguientes Discursos:

—¿Qué es el mejor sistema de educación, atento nuestro apóstol liberal, y las instituciones que nos rigen? —Discursos del Sr. Basilio, Profesor del Colegio Nacional de Méjico.

—El medio más seguro, en instrucción y en educación. —Punto Dr. José A. Terry.